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此後，神垂聽國民所求的 

日期：2019年 1月 20       

經文：撒母耳記下廿～廿一章                                     楊惇皓教師 

【前言】 

各位弟兄姊妹平安，上次提到大衛在兒子押沙龍死後仍遲遲未返回耶路撒冷的京

城。大衛所屬的猶大支派可能因為曾經誤上押沙龍的賊船、不小心成為叛亂分子之

一，因此有點尷尬，並沒有主動提出要迎大衛回來的動作，然而其他眾支派，因為記

得大衛當王時的好處，紛紛提議要將大衛王迎回京城。大衛告訴自己支派的猶大人

說，我們都是骨肉之親、不計前嫌，你們應該趕快請我回朝，另外，大衛又任命叛軍

元帥亞瑪撒代替約押成為自己的元帥，以取得叛軍的效忠，這些動作都成功的幫助大

衛贏回猶大人的心，得到他們的效忠，也願意請王和王的臣僕們回來，這時大衛來到

了約旦河東邊，準備跨河回到耶路撒冷。 

今天的故事就接著這個部分，看起來一切終於要否極泰來了，大衛要重振他的王

位、重新率領各支派團結一致的往前走，不過待會你就會知道，大衛一過河，猶大人

和以色列其他支派的人就為著迎接大衛的事情吵了一架，究竟發生了甚麼事呢？我們

先來禱告預備心、聆聽神今天要對我們的提醒，再一起看下去。！ 

【本論】 

一、 要團結合一，不可結黨營私 

大衛在約旦河東邊，順利的被在吉甲預備迎接王的猶大人接過河來，猶大人沒有

等其他支派到齊便先去把大衛接過河，以色列人覺得面子掛不住，來到王面前告狀，

並堅稱他們與王有「十分的情分」，這個「十分」講的是他們占十二支派中的「十分」，

而畢竟當年也是因這十個支派的同意，大衛才成為全以色列的王（5:1-5），所以他們

對猶大人說我們「比你們更有情分」，於情於理我們都更有資格主導這場儀式。 

然而猶大人也不是省油的燈，仗著自己跟大衛是同支派的骨肉之親，硬是不甘示

弱的堅持立場嗆聲回去，以色列到最後也無話可說、奈何不了他們。 

這時候二十章一開始匪徒示巴出現了，他是便雅憫人，與掃羅王同一個支派的，

心中可能想著要恢復便雅憫支派的光榮地位，他見機不可失，於是吹角鼓動以色列眾

支派，要大家離開大衛，說我們跟他無關啦，不要挺他，大家跟我走，說也奇怪，群

眾也真的就跟著示巴走了，一哄而散。 
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你們會不會覺得以色列人甚麼跟甚麼啊！前一分鐘跟猶大人爭得臉紅脖子粗，說

什麼迎接王回來沒找他們太過分了！講得好像他們有多挺大衛一樣，下一分鐘隨便來

個匪徒示巴登高一呼，叫大家離棄大衛，大家就離棄不挺了，有沒有這麼誇張。反觀

猶大人還是效忠大衛、緊緊跟隨。 

從以色列人的反映我們可以反思：當我們說我們是基督徒的時候，代表我們是立

志要跟隨耶穌、效法耶穌、當耶穌門徒的人，但我們的忠誠是否禁得起考驗，是否只

是一時的衝動，是否這世界的潮流要把我們帶走的時候，我們能夠堅定的站立在主的

真道上，而不隨從自己的裡面的價值判斷或私慾去取捨，如同以弗所書四章所說，我

們能夠「不再做小孩子，中了人的詭計和欺騙的法術，被一切異教之風搖動飄來飄去，

就隨從各樣的異端」。 

又或者前一秒我們為主大發熱心說我們要服事主、服事教會，下一秒也許一點挫

折或受傷我們就打退堂鼓說我們再也不服事了，甚至再也不來這間教會了！弟兄姊

妹，我們跟隨主的決心禁得起世界的誘惑或自己裡面血氣與肉體衝動的考驗嗎？ 

而從這個事件也讓我們看見，在國中各個支派都有著門戶之見，總為著自己的支

派爭權奪利時，以色列各支派間便無法真正的合一，進而團結一致的安內攘外，成為

神聖潔的國度、屬神的子民。 

新約告訴我們「凡事不可結黨，不可貪圖虛浮的榮耀。」教會中也不可如此分門

別類，雖然分成許多小組方便牧養，但各小組之間千萬不能互相比較、比小組人數誰

多、受洗人數誰多、誰比較有出錢出力、哪個小組比較有貢獻等等，這都是很不應該

的想法，整個教會就是要合一、互相幫助、不分彼此，這才是主的門徒該有的見證。 

另外我們也發現，以色列各支派間也有許多歷史中的恩怨情仇、互相猜忌與誤

會，因此血氣與猜忌往往讓小小的事情也會變成引爆點，一發不可收拾，就像迎接大

衛王過約旦河本來是件喜事與美事，但卻能成為他們之間的爭論點，在血氣中搶著迎

接王，又在血氣中離棄跟隨王。在我們人與人之間或不同的群體之間也要防範這樣的

情形，不要讓魔鬼撒但有機會見縫插針的挑撥離間我們之間的感情，也許有一些歷史

的傷痕在我們心中作遂，我們也要學習不讓血氣抓住我們，反而加深彼此的鴻溝。 

今年我們渴望自己的生命能更多的操練做主的門徒，而聖經告訴我們，「我們若

彼此相愛，眾人就認出我們是主的門徒了！」 

二、 手潔心清，以免自食惡果 

接著我們看到，大衛回到京城後，馬上派亞瑪撒去辦事，亞瑪撒是大衛王新任命

的軍隊元帥，在 19:13-14 說大衛立亞瑪撒做元帥代替了約押，此舉收服了猶大眾人的

心。 
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亞瑪撒被委派重任，三天內召聚猶大眾民前來，不過他遲到了，並沒有在三天內

回來完成任務，也因為示巴叛變在即、事不宜遲，因此大衛王趕緊又叫了亞比篩集結

軍隊準備出征、捉拿叛軍示巴，第七節說約押等人也跟著亞比篩，可見昔日的大將約

押已經被大衛王降級、不做主要領袖了，甚至排在昔日的副手底下，也因此約押懷恨

在心，有了接下來的謀殺事件。 

V8 亞比篩率領的軍隊到了基遍的某處，與亞瑪撒的軍兵會合，亞瑪撒毫無戒心的

迎接他們，此時約押卻故意讓劍掉下去、假裝隨手撿起來，就在彼此親嘴的時候，順

勢刺殺亞瑪撒。怎麼知道他是故意的，因為約押是職業軍人、驍勇善戰的大元帥，怎

麼可能拿了一輩子的武器卻在走路的時候讓它掉出來，可見他是故意演戲的，好掩飾

他的陰謀。嘴巴雖然說，「我兄弟你好啊！」手裡卻拿著劍，捅向對方的腹部，一刀

斃命，成語有一句話說「口蜜腹劍」指的正是這樣的情形。 

其實大衛對於約押不斷的與他作對、殺了他所在意的人，非常的感冒，以至於他

在臨終前告訴接續王位的兒子所羅門王說：「務必要把約押殺死，不容他白頭安然下

陰間」（王上 2:5-6），而所羅門王也的確在他一上任就優先處理這事。 

弟兄姊妹，詩篇 24:3-4 告訴我們，我們在神的面前務必要手潔心清、意念純正、

起誓不懷詭詐，因為這樣的人才能登耶和華的山，才能站在他的聖所，否則生命走到

最後必定是自食惡果，在人和神的面前都站立不住。 

回到聖經 v11，約押殺死亞瑪撒之後，約押的隨從幫約押善後，叫那些原本跟隨

亞瑪撒的人要跟隨約押，還說跟隨約押就是跟隨大衛，而亞瑪撒的屍體正好成了殺雞

儆猴的教材。 

於此同時，鏡頭回到示巴身上，v14 示巴走遍以色列各支派，試圖使更多的百姓

認同他，然而他似乎只得到群眾的認同，但卻沒有得到實際的相挺，最後只有他自己

家鄉的比利人願意挺他，這很像前陣子台灣選舉的時候，候選人只得到網路上的聲

量，卻沒有化為實際的選票一樣。然而當亞比篩及約押的軍隊兵臨城下的時候，這些

支持的鄉親也因為現實的考量怕被滅城，因此城中一位有智慧的婦人出來談判，最後

答應約押必定把示巴的人頭丟出來換取和平，果然最後婦人運用她的智慧說服城中的

領袖把示巴殺了、取下他的首級丟出來。 

我們看見，示巴可以在各支派中遊走，看起來好像說服了不少人來跟隨他，但是

他沒有成功說服這位智慧婦人，以致性命不保，這個故事告訴男人，千萬別讓女人不

開心，不然你怎麼死的都不知道，特別教會中女性姊妹特別多，我們弟兄們要識相一

點。同樣的，一個男人即便能夠在職場呼風喚雨，但要是沒有搞定家中那一位智慧婦

人，你還是有吃不完的苦頭、甚至小命難保！（好啦，這是開玩笑的！） 
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反思：我想透過這個圍城事件我們可以體會一件事，一個人的惡可以使全城的人

都面臨滅亡、付上代價，如同亞干藏匿當滅之物的罪，使以色列全軍打敗仗，因此當

我們蒙恩堂要邁入新的一年、新的階段，我們應該更多的省察自己的罪與軟弱，求主

幫助我們改變，以免影響到我們整個信仰群體。相反的，一個人的義也可以使全城的

人得救，如同這個智慧的婦人所做的，如同以斯帖皇后所做的，更如同耶穌為我們所

做的，能帶來全人類、全面性的救贖。 

正如羅馬書五章 15 節說「若因一人的過犯，眾人都死了，何況神的恩典與那因耶

穌基督一人恩典中的賞賜，豈不更加倍的臨到眾人嗎？」 

前面這一段的兩個人物，示巴和約押，都因著自己的惡，以致於一步一步的造成

自己悲慘的下場，一個是當場被處死，一個是到了所羅王的時代被處死，他們任憑自

己的血氣行事，造成無法挽回的下場。然而接下來我們要看到另一個事件，則讓我們

看見，當罪惡得到處理時，會帶來怎麼樣截然不同的結果。 

第二十一章一開始，說到大衛國中有三年饑荒，大衛再次求問神。其實在此之前

大衛已經有很久沒有記載他求問神了，上一次大衛禱告的記載已經是第十五章。 

求問神之後發現原來饑荒的原因是因為與掃羅流基遍人的血有關。為什麼呢？原

來在約書亞的時代，以色列人要滅掉迦南地的異族，然而因為基遍人用詭計騙他們，

以至於以色列人跟基遍人立約不殺他們（書 9:3-27），雖然基遍人是用詭計，但以色

列人已經指著耶和華起誓，因此也只好接受這件事。然而後來掃羅卻為著以色列和猶

大人大發熱心，毀約殺了基遍人，聖經沒有講在甚麼時候掃羅做了這件事，總之就是

做了。因此今天的經文，當國中饑荒時，神啟示大衛，這件歷史的罪行沒有處理，於

是大衛很誠懇的邀請基遍人來，並且代表前朝掃羅的政府向基遍人賠罪、尋求原諒及

補償，並且願意答應他們提出的要求，很像國民黨及民進黨政府都要為著二二八事件

向家屬道歉一般。 

V4 基遍人說，這件事情跟金錢無關，也跟以色列百姓無關，僅僅跟掃羅有關，而

他們要的就是把掃羅的子孫交出七人讓他們處死，用我們現代人民主法治的觀點會覺

得這樣好殘忍，但舊約時期人們的宗族觀念很濃厚，「血債血還、父債子還」是理所

當然的事。 

我們可以發現，其實這件平反的事情是上帝自己透過饑荒來開頭的，不是基遍人

開頭的，為什麼呢？為什麼上帝要挺一個詭詐、欺騙神選民的種族呢？ 

我們需要知道，雖然基遍人是騙子，但以色列人是指著耶和華起誓，神是守約的

神，指著神起誓就是要神背書、掛保證，不管是誰，不管甚麼理由，背約就是褻瀆了

神，因此是神所不容許的事情，因此這件得罪神的事情上帝一直記著，因為神無法接

受神的百姓當中有罪的存在，因此雖然掃羅是為以色列百姓的緣故而毀約，但仍然無
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法抵銷毀約在神眼中的嚴重性及破壞性。因此，一直到大衛處理了這件事情，並且血

債血還，然後後面經文我們還看到大衛善待那七個人的骸骨，憐憫他們，施恩幫他們

善終、安葬之後，此時 v14 經文說，「此後，神垂聽國民所求的」。為什麼等大衛做

完這些事後才說這句話？因為神是，「守約」、「施慈愛」的神，而大衛處理這件事

情上，正好做到了這兩點。 

弟兄姊妹，不管我們的動機是像掃羅一樣，自認為有多麼的「信仰正確」，為了

神的國及百姓，然而有許多基本原則是神非常看重且不可犯的，「守約」就是其中一

個，而神是輕慢不得的，罪是需要處理的。 

羅 8:35 說「誰能使我們與基督的愛隔絕呢？難道是患難嗎？是困苦嗎？是逼迫

嗎？是飢餓嗎？是赤身露體嗎？是危險嗎？是刀劍嗎？」請問遭遇上述這些事情痛不

痛苦？容不容易？是非常不容易忍受的，但即便我們經歷這些那麼痛苦、難受的事

情，也都不能使我們與神的愛隔絕！可是卻有一件事情會輕易的就使我們與神隔絕，

而且是一件不痛苦的事情、甚至我們覺得很享受的事情，你們猜是甚麼？就是我們的

「罪」，不痛苦、很享受，享受那罪中之樂，「罪」輕而易舉的使我們與神隔絕。 

因此弟兄姊妹，不要自我欺騙或自我安慰，除非你常常認真的反省思想並承認自

己的罪，尋求神的饒恕，不然基本上你是與神隔絕的，你的禱告神是不會垂聽的，你

必須處理完你的罪，神才會聽你的禱告。賽 59：2「但你們的罪孽使你們與神隔絕，

你們的罪惡使他掩面不聽你們」。大衛也說：「我若心裡注重罪孽，主必不聽」（詩

66：18）。 

另外，家庭不和也會阻礙我們的禱告。彼得就明確提到「你們作丈夫的，也要按

情理和妻子同住。因她比你軟弱，與你一同承受生命之恩的，所以要敬重。這樣便叫

你們的禱告沒有阻礙」（彼前 3：7）。丈夫若不能愛妻子、敬重妻子，再多個人與神

親密的禱告呼求也會充滿阻礙，當然妻子對丈夫也是如此。 

【結論】 

今年的目標我們說要自己做門徒、領人做門徒。 

「合一」是神子民的外顯記號，因此做門徒第一個，在神的家中我們要竭力保守

聖靈所賜合而為一的心，我們不能分門別類、結黨營私、勾心鬥角、流言傳舌，這都

會造成分裂及紛爭。 

第二，我們不管做甚麼事情都要手潔心清，不懷詭詐，不耍心機來牟取個人利益，

例如在服事與愛人時不能寄望人家的感謝與回報，或者是貪圖別人的讚美與掌聲，要

單純的服事並將榮耀都歸給神。 
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另外，我們要不斷的省查自己的心，檢視自己是否有得罪神的地方，若有罪就要

處理，不要像示巴及約押在血氣中一意孤行，要效法大衛，求問神，找出得罪神的地

方，積極處理，雖然我們的罪使我們與神隔絕，但我們的盼望是耶穌已經成就了那救

贖的大工，「我們若認自己的罪，神是信實的，是公義的，必要赦免我們的罪，洗淨

我們一切的不義。」歷代志下 7:14「這稱為我名下的子民，若是自卑，禱告，尋求我

的面，轉離他們的惡行，我必從天上垂聽，赦免他們的罪，醫治他們的地。」因此當

罪人悔改、罪得到處理及赦免，「此後，神垂聽國民所求的」，神才會聽我們的禱告，

回應我們的呼求。 

弟兄姊妹，新的一年，讓我們繼續朝向自己做門徒，領人做門徒的方向邁進，並

且從確實的「合一」及「認罪悔改」兩個部分去做操練。願神幫助我們。 
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